

- *IMPORTANTES REALIZACIONES DE PEMEX  
EN 1955*
- *EN AGOSTO E.U.A. EXPORTARA SUS EXCE-  
DENTES ALGODONEROS*

### *Petróleo, XVIII Aniversario*

CON motivo del aniversario de la nacionalización petrolera, el 18 del presente mes, rindió el Sr. Antonio J. Bermúdez, Director General de Petróleos Mexicanos, un informe sobre la gestión y proyectos de la institución a su cargo. Los puntos salientes de la declaración son los siguientes:

- 1) Descubrimiento de 18 nuevos pozos de petróleo y de gas.
- 2) Elevación de las reservas de hidrocarburos a 2,819 millones de barriles.
- 3) Producción actual diaria de 265,930 barriles.
- 4) Instalación de una nueva planta de lubricantes y parafina en Salamanca, que permite suprimir importaciones de \$170 millones.
- 5) Perforación de 330 nuevos pozos contra 293 del año anterior, superando así el número de perforaciones del año record que fue el de 1926.
- 6) Refinación durante el año de 80.5 millones de barriles de petróleo crudo, cifra máxima alcanzada hasta la fecha.
- 7) Exportación de 25.8 millones de barriles contra 23.3 del año anterior, aumento que se efectuó a pesar de los ciclones que interrumpieron seriamente las exportaciones.
- 8) Ampliación de las instalaciones de Minatitlán y Salina Cruz de 15 mil a 30 mil barriles diarios.
- 9) Grandes adelantos en la construcción del oleoducto de 490 Km. de longitud de Tampico a Monterrey que está a punto de ser terminado.
- 10) Inauguración de las nuevas obras en la refinería de Atzacapotzalco que aumentó su capacidad de 50 a 100 mil barriles diarios.

- 11) Inauguración a fin del año anterior de la planta de absorción de Reynosa que permite tratar 300 millones de pies cúbicos de gas y obtener 8 mil barriles diarios de productos.
- 12) Inauguración de la nueva refinería de Minatitlán que permite abastecer la costa del Pacífico.

Las trascendentales realizaciones de Pemex en 1955 constituyen sólo parte del programa general de ampliación industrial de la empresa. Para el presente año, anunció el Director General, Sr. Bermúdez, se llevarán a cabo numerosas obras de gran importancia, como las siguientes: planta catalítica en Atzacapotzalco; ampliación del sistema de recolección de gas en Poza Rica; planta de absorción de gas en Ciudad Pemex, Tab.; modernización de la refinería de Ciudad Madero, Tamps., que incluye una planta desintegradora catalítica; planta catalítica en Salamanca, Gto.; planta de grasas y tambores en Salamanca y, finalmente, modernización y ampliación de la refinería de Poza Rica.

Al expresar el Director Bermúdez las realizaciones y los proyectos de Pemex, hubo de señalar la necesidad de aumentar los precios de algunos artículos de la producción petrolera. Informó el Director que las importaciones de refinados alcanzaron en 1955, un volumen de 15.1 millones de barriles con un valor total de \$892.7 millones. De esta importación Pemex absorbió, a fin de mantener el reducido nivel de precios, una pérdida de \$265 millones. Esta importación obedeció, no a una falta de petróleo crudo, ya que la producción fue superior en 10 millones a los requerimientos del consumo interno, sino a falta de instalaciones de refinación del tipo que permite convertir los residuos en productos ligeros. La demanda de ligeros aumentó más rápidamente que la de combustibles residuales, por lo que se hace necesario el saneamiento económico de la empresa con fines de una mayor capitalización.

La nueva política de precios de Pemex mantendrá cotizaciones bastante inferiores a las que imperan en la mayor parte del mundo, pero estos precios habrán de ser remunerativos a fin de efectuar un exitoso financiamiento de la extraordinaria expansión que se ha llevado a cabo y que se proyecta todavía.

## *Política Algodonera Norteamericana*

**D**ESPUES de haber estado afirmando durante largo tiempo que no se intentaría desorganizar el mercado agrícola mundial, el Gobierno de los Estados Unidos anunció el 28 de febrero último una decisión sobre sus excedentes de algodón, que tendrá serias consecuencias económicas y políticas internacionales. Nos referimos al anuncio del Secretario de Agricultura, Erza Benson, mediante el cual el Gobierno de ese país ofrecerá sus existencias de excedentes de algodón al mercado mundial a precios de competencia, debiendo iniciar sus exportaciones a partir del 1º de agosto próximo.

De acuerdo con el comunicado oficial, la oferta estadounidense se hará en un esfuerzo por reconquistar lo que Mr. Benson llama la participación de su país en los mercados mundiales. Mr. Benson declaró que esta nueva medida tendrá como objetivo exportar unos 5 millones de pacas de algodón; que las exportaciones durante el año fiscal que terminó en julio 1º último, totalizaron 3.5 millones de pacas; y que se ha estimado que las ventas al exterior en la presente temporada pueden no alcanzar 2.5 millones de pacas. El nuevo programa de ventas será uno especial de ampliación del que ya ha causado muchas pérdidas extranjeras al ofrecer al mercado mundial un millón de pacas de algodón de baja calidad, procedentes de las existencias del Gobierno de los Estados Unidos, sobre bases de competencia. Las ventas bajo el nuevo programa, que comprenderá todas las clases y longitudes de la fibra en poder del Gobierno de los Estados Unidos, se pondrá en ejecución inmediata, pero ningún embarque habrá de hacerse antes del próximo 1º de agosto.

Mr. Benson negó toda intención de ejercitar un “dumping” con el algodón o con los otros productos que constituyen sus excedentes. Pero dijo que el nuevo programa algodonero será la notificación al mundo de su decisión de no seguir protegiendo los mercados mundiales a costa de su país.

Cualesquiera que sean las intenciones de Mr. Benson, los observadores independientes y los operadores en algodón del mundo han reaccionado a su anuncio como ante un claro caso de “dumping”. Pocas horas antes de que su plan fuera hecho público, los simples rumores de la disposición de los excedentes hicieron que los futuros de algodón cayeran en 3 dólares por paca en una fuerte venta hecha en la bolsa del algodón en New York. El mismo día, en Liverpool, algunas operaciones cayeron hasta el límite máximo diario, cerca de 6 dólares por paca, que es lo permitido por las reglas del mercado. El New York Times de la mañana siguiente (29 de febrero) decía que la medida del Departamento de Agricultura tendrá “efectos explosivos” y que la venta a precios de competencia probablemente causaría tremendas consecuencias en el mundo “entre los países que ya han protestado fuertemente contra los métodos de disposición de los excedentes norteamericanos”.

No cabe duda de que la actitud de sospecha de muchos gobiernos extranjeros hacia la política de comercio exterior de los Estados Unidos, cambiará por una de franco pasmo ante este signo de completa falta de comprensión de parte de Washington para los mejores intereses de sus aliados. En los últimos meses, no hubo prácticamente semana en que no se produjera alguna protesta en Washington contra la política norteamericana de disposición de excedentes. En las últimas semanas se multiplicaron las protestas: Egipto notificó a los Estados Unidos que en el caso de mayores restricciones a las ventas de algodón egipcio en los Estados Unidos, ese país tendrá que reducir drásticamente sus importaciones desde los Estados Unidos. El Gobierno danés protestó formalmente en Washington contra las ventas de excedentes de mantquilla estadounidense, las cuales están desplazando a Dinamarca de sus tradicionales mercados. El Gobierno australiano ha protestado ante el Departamento de Estado por las nuevas disposiciones para colocar los excedentes agrícolas norteamericanos a través del llamado “comercio triangular”, diciendo en una nota formal que tales prácticas podrían no solamente deformar sino desorganizar el patrón comercial normal, no sólo en lo que se refiere a los productos que constituyen excedentes agrícolas, sino también en el de bienes manufacturados, comprometiendo así el concepto integral de comercio multilateral. También se produjeron protestas de parte del Uruguay, los cosecheros mexicanos, Perú, etc., etc., y se hicieron gestiones para buscar la intervención del Consejo Interamericano Económico y Social en el problema.

Las primeras protestas estuvieron relacionadas con las transacciones de un millón de pacas de algodón excedentes de los Estados Unidos, que aunque dañosas para algunos países, no destruían el mercado mundial. El caso de las más recientes

disposiciones de excedentes del nuevo plan de Mr. Benson, es diferente desde que, de acuerdo con las propias palabras del Secretario de Agricultura de los Estados Unidos, se tratará este año de hacer una venta extra al exterior de por lo menos unos dos millones de pacas de algodón. Esto en términos sencillos significa que los otros países productores, entre los que se encuentra México, tendrán que vender durante el próximo año dos millones de pacas de algodón menos, puesto que no se puede esperar ninguna milagrosa expansión de la demanda de este artículo. Así, México, Egipto, Irán y los otros países productores de algodón tendrán que pagar las consecuencias de la nueva medida de la Administración de los Estados Unidos.

El "dumping" con los excedentes de algodón norteamericano, estimados en 12 millones de pacas, implica no sólo problemas de prácticas justas de comercio internacional, sino también problema de sentido común y de interés de los propios Estados Unidos.

El mundo occidental no es una entidad homogénea sino que comprende naciones fuertemente industrializadas así como otras en proceso de desarrollo y subdesarrolladas. Entre estas últimas, Egipto e India, por ejemplo, y entre aquéllas, en proceso de desarrollo, se encuentran otras principales productoras de algodón en el mundo. Ahora bien, a consecuencia de las medidas de "dumping" adoptadas por el Departamento de Agricultura de los Estados Unidos, los ingresos nacionales y las posibilidades de desarrollo de los países algodonereros se verán afectados, lo cual, a su vez, conducirá a un debilitamiento del mundo occidental y no a su fortalecimiento.

Desde un punto de vista internacional no se podría justificar la política de disposición de excedentes agrícolas de los Estados Unidos, aun si ellos resolvieran su problema específico. Pero la ironía está en que no se resolverá ningún problema económico doméstico norteamericano.

Walter Lippman, que es uno de los más brillantes comentaristas de los Estados Unidos, escribió el mismo día del anuncio de Mr. Benson, en el New York Herald Tribune: "Es ciertamente un error pensar que nuestros problemas puedan resolverse o aliviarse apreciablemente por el "dumping" con los excedentes en los mercados internacionales. En 1955 el Gobierno estadounidense hizo esfuerzos extraordinarios para disponer de parte de los mismos y lograr vender cerca de 2 mil millones de dólares en estos artículos, más de la mitad de los cuales se colocaron en el exterior. Pero los excedentes acumulados son hoy en día mayores que en cualquier otro tiempo.

"El hecho fundamental de este asunto es que sólo un 10% de nuestra producción total agrícola es exportada y aunque el mercado mundial es importante para ciertas cosechas, el problema no puede resolverse inundando los mercados. No es posible disponer súbitamente de los excedentes aunque fuera por una combinación de mecanismos tales como el de ventas por monedas que no necesitamos o de permutas por mercancías extranjeras que podemos comprar en cualquier parte".

Así, la política de disposición de excedentes por parte de los Estados Unidos defrauda todo propósito sano. Desorganiza los mercados internacionales, enajena la amistad de los Estados Unidos, debilita a los países que están desarrollándose y no resuelve los problemas domésticos de los propios Estados Unidos.

Después del desconcertante anuncio de Mr. Benson acerca de la disposición de sus excedentes de algodón, la situación desde el punto de vista internacional y desde el punto de vista de México es bastante seria y autoriza y justifica hacer una observación a Washington en el sentido de que nada positivo puede alcanzarse con una política de empobrecimiento de sus amigos.